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“巴菲特集市”：节俭从“小”做起
本报记者 刘 畅
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扫一扫，更多

信息和体验

“走过路过千万不要错过，买到就
赚到⋯⋯”，下午 4 时许，在四川省成
都市青羊区石人公园的绿荫小道旁，吆
喝声、叫卖声、讨价还价声不绝于耳。
一个个不大的摊位前，叫卖的竟然是清
一色的小学生，他们的年龄从 6 岁到
10岁不等，揽客的功夫可都不一般。

这一幕，就发生在每月 1 次的“巴
菲特集市”——儿童跳蚤市场上。

“叔叔，给你的娃娃买一本这个童
话书嘛，就卖你 1 元钱。”“可这本书我
家里有了啊。”“那你看看这本，这本买
一送一哦！”对话来自一名 7 岁的孩子
和一位 40 岁左右的男士。孩子手里拿
着童话书热情地推销，脚下的摊位上还
摆着好几件玩具。再看他附近的摊位
上 ， 手 工 作 品 、 文 具 、 玩 具 、 书 籍
⋯⋯，上百种商品让人目不暇接，在孩
子们充满稚气的吆喝声中，过往的路人
纷纷驻足。

“‘巴菲特集市’开办快两年了，
我是看着这些小娃娃在变化，变得更加
节俭，更加善于表达了。”集市创始人
魏万霞笑盈盈地说。

魏万霞告诉记者，“巴菲特集市”
是青羊区石人北路精品社区教育工作站
的项目之一，自 2012 年底开办以来，
每月第一周的周末都会举办一次活动。
如今，来参加活动的家长和孩子已经从
最初的二三十组增加到六七十组。

“眼下独生子女家庭居多，孩子要
啥 有 啥 。 不 少 东 西 没 用 两 次 就 丢 掉
了，多可惜。”谈及集市创办的初衷，
魏万霞认为，要通过让孩子灵活处理
闲置物品的方式，培养孩子们的节约
意识。

魏万霞说，每次活动开始前一周，

大家都会通过海报、QQ 群等方式进行
宣传，要求家长陪同孩子选择适用的玩
具和物品，可换可卖，商品的售价由家
长和孩子共同确定并制作价格标签。活
动通常会持续两小时，第一个小时为自
由买卖时间，孩子们出售的商品售价不
超过 10 元。在随后的半个小时，孩子
们可以彼此交换卖剩下的物品。最后半
个小时是捐赠环节，孩子们可以把全新
未拆封的东西、售卖赚的钱自愿捐赠，
捐赠后的财物由社区组织者统一收集、
归类后捐献给帮扶对象。

“之所以取名‘巴菲特’，是想让孩
子们学习借鉴巴菲特童年时期的精神，
即靠自己的劳动换取财富，明白金钱来
之不易，学会节俭。”魏万霞告诉记者。

为“巴菲特集市”搭建组织平台
的，是石人北路社区党委书记王琮。在
近两年的活动参与过程中，她也切身感
受到了孩子们的变化。

两年前，6 岁的魏子浩第一次报名
参加“巴菲特集市”，他从自己的一堆

玩具中挑选了三四件进行售卖。奋力吆
喝了 1 个小时，成果并不明显，最让他
没想通的是，平时最爱的小推车竟然只
卖了 8 元钱。在连续参加了近两年的集
市后，魏子浩开始体会到“赚”钱不
易。

谈起孩子们的变化，王琮可以一口
气举出很多例子。“通过儿童跳蚤市场
这种形式，既能培养青少年勤俭节约的
意识，也掀起社区儿童参与公益的爱心
潮。7月，我们还将选出 10个家庭，代
表社区到贫困地区开展游学和捐款活
动，进一步拓展社区儿童教育。”

“巴菲特集市”不仅激发了孩子们
的节俭热情，更带动不少大人参与到节
俭的行列中来。让王琮没有料到的是，
当“巴菲特集市”陆续在成都市商业
街、八宝街等多个社区开市后，不少家
长找到她，希望她也能创办一个成人跳
蚤市场，便于大家将家里比较新的东西
以低价卖给社区周围的五保户、特困家
庭等。

图为小朋友义卖交易成功。 （资料图片）图为小朋友义卖交易成功。 （资料图片）

丝 路 行·看 陕 西丝 路 行·看 陕 西

丝路支点，产业高地
本报记者 张 毅 陈学慧

175 年 前 ，林 则

徐虎门销烟，展开了

中国近代史上一场波

澜壮阔的民族禁毒斗

争。175年后的今天，

中国政府和人民展开

了又一场不停歇的禁

毒人民战争。征途漫

漫，我国禁毒工作将

继续走向法治化、长

效化、全民化和国际

化，以更加坚决的态

度、更加严厉的手段

打击毒品犯罪

“吸毒一口，犹如进虎
口”，“倾家荡产，一月千万
元，筹集毒资，抢劫打爹
娘”⋯⋯，这些顺口溜出自
辽宁省沈阳市于洪区东瓦
窑村的禁毒志愿者耿永康
之口。老耿的想法很简
单，就是要号召世人远离
毒品。

在第二十八个国际禁
毒日期间，各地举行了各
式各样的禁毒宣传活动，
提高全社会拒毒意识，号
召大家积极参与禁毒。如
湖南省衡阳市在体育广场
举行万人拒毒宣誓大会，
并集中焚销各种毒品；杭
州边检站通过设立禁毒宣
传栏、漫画区、发放宣传资
料、现场咨询等多种方式
开展禁毒宣传教育。

“当前，我国面临的毒
品形势依然严峻复杂，一些突出毒品问题非常严重。”
公安部禁毒局局长刘跃进在公安部日前组织召开的毒
品形势和缉毒执法成效通气会上说，这主要表现在毒
品走私入境势头不减，国内制毒活动愈演愈烈，贩毒活
动非常活跃。

毒品问题集中体现社会丑恶现象，败坏社会风气，
扭曲社会道德，消耗巨额社会财富，容易引发各类治安
和刑事案件，影响人民群众安全和经济社会发展。

目前，每年有 50 吨左右“金三角”海洛因、超过 50
吨的缅北冰毒片剂，以及约 15 吨的“金新月”海洛因，
经由云南、广西、广东等地或以空路和邮路经国内多个
大中城市向国内渗透，我国毒品消费市场上绝大部分
海洛因和 80%以上冰毒片剂均来自上述毒源地。

“去年‘12·29’行动清剿广东省陆丰市博社制毒
堡垒村时，公安机关出动近 4000 名警力，现场查获冰
毒成品半成品近 3 吨。”广东省公安厅禁毒局政委邱伟
坦言，经过该次行动打击后，此类制毒活动并未绝迹，
而是向周边转移扩散。

面对严峻复杂的毒品形势，公安机关频出重拳。
比如，开展“扫毒害、保平安”严打整治行动、中老缅泰

“平安航道”联合扫毒行动、“肃毒害、创平安”禁毒百日
攻坚战、打击网络涉毒违法犯罪集中统一行动等。

“针对境外毒品对我国边境沿海地区全线渗透的
严峻形势，公安边防部队充分发挥管边控边的职能优
势，以遏制毒品走私入境为重点，加强缉毒查缉力量部
署，完善边境‘一线堵、二线查、社会面控’的查缉网络，
加大堵源截流力度。”公安部边防局副局长周书奎说，
今年以来，公安边防部队破获万克以上毒品案件 99
起，缴获毒品 2974.98 千克；共收戒毒人员 4198 人，铲
除毒品原植物 2500余株。

来自公安部的统计数据显示，2013 年，全国共破
获毒品犯罪案件 15.1 万起，抓获毒品犯罪嫌疑人 16.8
万名，同比分别上升 23.9%和 26.8%；缴获毒品海洛因
8.55 吨、鸦片 1.46 吨、冰毒类毒品 19.52 吨、毒品氯胺
酮 9.69吨。

此外，各地公安机关先后侦破了“1304”案件等一
批跨国、跨境、跨省区毒品犯罪重特大案件，严厉打击
了毒品犯罪活动，有效遏制了毒品问题的蔓延。

国家禁毒委员会还对全国21个毒品问题严重地区
进行了挂牌整治，先后约谈了 11 个存在突出毒品问题
地区的党政领导，有力推动了内蒙古赤峰麻黄草流失公
开缉查、广西防城港和崇左等地堵源截流等工作。

重拳出击

向毒品说
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—
—写在第二十八个国际禁毒日之际

本报记者

李万祥

本报北京 6 月 25 日讯 记者李万祥报道：最高人
民法院 25 日通报人民法院依法严惩毒品犯罪有关情
况。据悉，今年前 5 月，全国法院新收毒品犯罪案件
43180 件，同比增长 30.19％；审结 37186 件，同比增长
31.15％；判决发生法律效力的犯罪分子 39762 人，同
比增长 27.38％，其中判处 5 年以上有期徒刑、无期徒
刑至死刑的 9168人，同比增长 23.21％。

2012 年下半年以来，国家禁毒委员会、公安部部
署开展了一系列禁毒专项行动。2013 年以来，全国法
院新收毒品犯罪案件较往年同期大幅增长。据统计，
2013 年，全国法院新收毒品犯罪案件 97225 件，同比
增长 26.40％；审结 95216 件，同比增长 24.82％；判决
发 生 法 律 效 力 的 犯 罪 分 子 99486 人 ，同 比 增 长
22.78％，其中判处 5 年以上有期徒刑、无期徒刑至死
刑的 21962人，同比增长 7.28％。

最高法当天还公布了 5 起典型案例，分别是熊东
平等贩卖、运输毒品案，肖文中等贩卖、运输、制造毒品
案，杨永树等运输毒品案，高鹤、潘德虎贩卖毒品案，龚
兴富故意杀人案。

值得注意的是，近年来，毒品的次生危害有加剧之
势，需要引起全社会的关注。毒品犯罪不仅损害吸毒
者的身心健康，还引发其他违法犯罪活动，主要表现就
是因吸毒诱发的侵财性、暴力性犯罪频发。

新收与审结毒品犯罪案大幅增长
次生危害有加剧之势

新收与审结毒品犯罪案大幅增长
次生危害有加剧之势

本版编辑 韩 叙

长着一张娃娃脸、戴着黑框眼镜、个
子娇小，这是周晓琳给记者的第一印象。
长期的农村工作，虽然环境艰苦，但周晓
琳看起来依旧年轻摩登，说话做事干练
利索。

“养儿不用教，酉秀黔彭走一遭”，在
重庆渝东南地区广为流传的这句话里，

“彭”就是指彭水县。而在“酉秀黔彭”
中，彭水又是经济社会发展最滞后的区
域，属于全国扶贫开发工作重点县。

身为彭水人，周晓琳对家乡的贫困自
然一清二楚。即便如此，她依然选择了回
去：“我希望自己能够改变这种状况，哪怕
出一份力也好。”2008 年 9 月，大学毕业后
的周晓琳考取重庆市首批大学生“村官”，
被安排到汉葭镇镇南村任村主任助理。

要当好“村官”，首先得当好村民。周
晓琳靠“脚底板”融入村子，把心融入乡村
农家。她每天背着大包，穿着运动服，跟
着村主任走家串户，用笔记下厚厚一本

“民情日记”。
住在半山坡的村民高成素第一次见

周晓琳，给了她几个白眼。周晓琳有些委
屈。回村“两委”一了解，才知道高大娘为
给患有先天严重脑疾的孙子治病，背上沉

重债务，想吃低保又不符合政策，因此对
干部很有怨气。没过两天，周晓琳又去了
高成素家，还带去一张在镇民政办替她申
请的大病困难救助表。

一心为民的好村官，老百姓看在眼
里，记在心上。2009年 10月，在村“两委”
换届中，周晓琳高票当选镇南村党总支
书记。

在村里工作近两年，周晓琳被“农村
苦、农民穷”的现状深深刺痛，感到肩上的
担子沉甸甸。每次村党员大会上，老党员
们对周晓琳说得最多的就是：“你要好生
利用你的知识，带领我们村致富，为村里
人多增加些收入！”简单几句话，寄托着厚
重的期望。

镇南村有不少村民都种植食用菌，
但 都 采取分散种植、自然生长的“土把
式”，产品质量不稳定，也没有固定的销售
渠道。周晓琳发现这点后反复动员，村里
成立了食用菌产业合作社，聘请技术人员
来讲技术、搞培训。周晓琳又跑了好几趟
镇、县供销社和一些餐饮连锁企业，大力
推销，吸引了不少客户。3 个月后，加入合
作社的农户食用菌收益就由一棚 1500 元
增加到 2700元。

在周晓琳的带领下，镇南村走上了发
展的快车道，全村已建成优质蔬菜基地
1000 亩、优质藤梨基地 500 亩，正在招商
引资建设 600 亩优质葡萄基地，“生态花
果长廊”呼之欲出。而周晓琳本人也获得
全国优秀党务工作者的表彰，并当选为十
八大代表。

如今，周晓琳已经走上了新的工作
岗位。对于自己的评价，周晓琳说道：

“我是在田野中成长起来的，没做什么惊
天动地的大事。我的工作是点滴，是琐
碎拼起来的。”

文/新华社记者 赵宇航

（据新华社重庆 6月 25日电）

绽 放 在 田 野 里 的 基 层 之 花
——记重庆市彭水县汉葭镇镇南村原党总支书记周晓琳

宽阔的渭河穿城而过，宝鸡这个华夏
始祖炎帝的诞生地、周秦文明的发祥地，
如今的西部工业重镇，以山水之韵和人文
之盛吸引着南来北往的客人。

位于关中西部的宝鸡是关天经济区
的副中心城市，也是古丝绸之路的必经之
地，如今更是中欧班列“长安号”重要的物
流节点。2013 年 11 月 28 日，首趟“长安
号”国际货运班列开行，从西安经宝鸡、阿
拉山口，抵达哈萨克斯坦阿拉木图市。满
车的货物就是宝鸡生产的石油钻机。

在宝鸡高新区，记者见到了这套石油
钻机的生产方陕西腾飞石油机电新技术
有限责任公司董事长吴天军。吴天军对
当时的场景记忆犹新，“我们就想着利用
这次出口的契机，把中亚市场打开。”为
此，他们还特别为设备选用了耐低温的材
料和数字化控制系统，以适应哈萨克斯坦
寒冷的天气。

宝鸡的石油钻采装备制造业已形成
产业集群，生产企业有 150 多家。在龙头
企业宝鸡石油机械有限责任公司，从泵业

设备厂到精密加工厂、传动设备厂、铸造
厂，再到组装广场，专注的工人、先进的设
备，展现给我们的，是既有高科技含量也蕴
含着高超制造能力的石油钻机生产过程。
这里的产品从2001年就走出了国门，中亚
及中东地区是其拓展的重点区域。

“雄厚的工业基础是宝鸡建设丝绸之
路经济带的优势所在。”宝鸡市市长钱引
安告诉记者。这位上任仅半年的市长，说
起宝鸡的定位和特色如数家珍，“宝鸡是
丝绸之路上的重要枢纽城市。建设丝绸
之路经济带这一战略的提出，对于宝鸡
是重大的机遇。如何把宝鸡的工业资源
优势、区位优势转化为经济优势，是篇大
文章。”

“改革创新、转型突破；做大总量、做
优质量”，成为宝鸡实现经济平稳较快增
长的主抓手。

“借助产业联盟的力量，我以发明专
利‘钛种板制造技术’获评 2100 万元，实
贷 900 万元。在知识产权质押贷款方面
开创了宝鸡先例。”宝鸡市巨成钛业有限
责任公司董事长罗建辉说。他原是一名
科研人员，为了解决企业研发资金问题，
想到了用发明专利贷款。对于这一新生
事物，金融机构一时难以认可。关键时刻
是产业联盟出面支持，长安银行吃“螃

蟹”，接下了宝鸡知识产权质押贷款的“第
一单”。巨成钛业的经历，显示了宝鸡在
优化环境、保障转型升级方面的努力。

宝鸡有张响亮的名片“中国钛谷”。
以宝钛集团为龙头，400 多家企业聚集
于此，创造了全国 85%、世界 22%的产量，
从各类钛及钛合金科研、生产，到加工、贸
易和流通，形成了完整的产业链。这正是
宝鸡独有的工业优势资源之一。

为推动这一优势产业的发展，在陕西
省发展改革委的指导下，由宝鸡高新区管
委会、宝钛集团等作为发起单位，成立了
陕西省钛及稀有金属材料产业联盟，成员
单位 78 家。联盟致力于帮助企业解决实
际问题，如推进低碳钛材及制品标准委员
会建设、积极探索无形资产质押融资、加
大对联盟成员的培训和服务，等等。巨成
钛业就是受益者之一。

作为扶持优势产业的又一举措，6 月
19 日，由国家、省、市出资引导，民营资本
参与的陕西省新材料高技术创业投资基
金落户宝鸡高新区，将为宝鸡新材料产业
发展提供资本支持。

全力打造丝绸之路经济带优势产业，
为宝鸡进一步开放创造了雄厚的产业基
础。只有拥有强大的产业支撑，宝鸡才能
走得更稳、更快、更远。

6月25日，

陕西宝鸡石油

机械公司泵业

设备厂工人在

安装钻井泵。

本报记者

杨忠阳摄


